

**Gustavo Soto Valverde, *El pensamiento social y político de Monseñor Bernardo Augusto Thiel*. San José, Costa Rica, Gustavo Adolfo Soto Valverde, 2014. 807 pgs.**

El libro publicado por el filósofo Gustavo Adolfo Soto, dedicado al pensamiento social y político de Monseñor Augusto Thiel, es uno de los esfuerzos realizados en los últimos años (Herrera, 2009; Rojas y Sandí, 2011) por compilar y dar cuenta del pensamiento y de la obra de esta significativa personalidad decimonónica. En esta reseña, mi interés radicará en resaltar la estructura que Soto ha dado a su obra, lo que permitirá destacar el que, a mi parecer, es su mayor aporte: brindar una herramienta de investigación para quienes estén interesados/as en la multifacética figura.

La primera parte es un estudio titulado “Monseñor Bernardo Augusto Thiel”, a cargo de Soto, que corre de la página 21 a la 92. Consta de dos apartados: el primero dedicado a “El entorno histórico y biográfico de Monseñor Thiel” y el segundo, a “Las fuentes de pensamiento de Monseñor Thiel”. Esta es una primera herramienta de enorme utilidad que aporta el libro. Bien saben quienes se interesan en una figura en específico, el gran beneficio que poseen los estudios previos que les ponen en contexto, pues ello permite enrumbar las energías de investigación hacia el nudo problemático que les ocupa. En este sentido, los estudios sobre el contexto y las condiciones intelectuales que explican a Thiel resultan de suma importancia. El estudio del contexto realizado por el autor, hay que añadir, incorpora a Thiel como agente activo en las relevantes discusiones entre la Iglesia y el Estado presentes hacia finales del siglo XIX, así como en la labor evangelizadora de la Iglesia, entre otras.

Además, esta primera parte resulta de gran provecho pues Soto presenta una guía para definir los documentos oficiales escritos por el Prelado, algunos de ellos compilados en el libro. Esto es de particular utilidad para quienes no poseen mayores bases en las denominaciones propias de la iglesia, por ejemplo, define en qué consiste una Carta Pastoral, qué es una Carta Circular al Clero, qué es una Carta Diocesana...

La segunda parte del libro reúne los “grandes documentos del pensamiento social y político” de Thiel. Se trata de veinte cartas pastorales más cuatro documentos adicionales, entre circulares y cartas. Como el mismo Soto señala, la gran ventaja que presenta la compilación es un trabajo exhaustivo de contextualización y comentarios a partir de un aparato crítico que acompaña a cada uno de los textos completos del pensamiento de Thiel (Soto, 2014, 97). De esta suerte, cada documento cuenta, en primer lugar, con una ficha elaborada por Soto que permite su adecuada contextualización. Los datos aportados en ella se refieren a la fecha y a la ocasión en la que fue escrito por el Obispo, se ofrece una síntesis del tema desarrollado, sus



destinatarios, los responsables firmantes, así como la referencia editorial. La ficha abre y contextualiza los documentos.

Asimismo, los documentos cuentan con un aparato crítico incorporado en notas al pie de página que permite una mejor comprensión del texto. Por ejemplo, las primeras notas de la Primera Carta Pastoral ayudan a dar cuenta de movimientos y corrientes del cristianismo no necesariamente conocidos por el lector común, como la de los Cerintios, los Ebionitas y los Docetas (Soto, 2014, 109-110). Entender en qué consisten estas corrientes permite comprender mejor la polémica que Thiel establece con ellos. Soto, además, propone una subdivisión de cada texto y sugiere subtítulos no incluidos en el original. La estructura tiene la gran ventaja de hacer más fluida la lectura de los documentos, la intervención operada en el documento es clara para quien lee.

Un elemento más que quisiera destacar sobre la segunda parte es el diálogo entre presente y pasado que procura propiciar Soto en los lectores. Al iniciar la presentación de cada documento, incorpora textos con posturas recientes de la Iglesia; ciertamente son incluidos con la intención de resaltar la vigencia del pensamiento de Thiel.

En la tercera y última parte el autor incorpora varios índices que, al igual que el conjunto de la obra, se constituyen en una herramienta de enorme utilidad para las y los investigadores interesados en Thiel. En total son siete:

- 1) Índice histórico que vincula acontecimientos relevantes en la historia de Costa Rica y en el resto del mundo, cuyo eje medular es la vida y obra de Thiel, así como los homenajes en su memoria. Cubre exhaustivamente del 1850 al 1823, y se extiende por 65 páginas.
- 2) Índice bibliográfico de la obra de Thiel y de la obra sobre Thiel. En el primer caso, hay que destacar que no solo se referencian sus obras publicadas por la vía editorial (se referencian 20 en total), sino que se mencionan sus documentos oficiales. Se contabilizan las Cartas Pastorales (47), las Cartas Circulares al Clero (21), las Cartas Diocesanas (128), la Predicación del Prelado y los Libros de Visitas Canónicas. Entre la obra sobre Thiel, se mencionan, en primer lugar, los documentos resguardados en el Archivo Nacional, en el Archivo de la Curia Metropolitana de San José y los publicados en revistas y periódicos como El Eco Católico, El Mensajero del Clero y la Gaceta. En segundo lugar, se referencia la obra editada que ha sido publicada en diversos formatos, entre 1902 y el 2011, lo que arroja un total de 27 publicaciones
- 3) Índice documental en el que Soto presenta una sinopsis de los 24 documentos pastorales de Thiel recogidos en la publicación. En ella se incluye el tema y la estructura documental de cada documento.
- 4) Índice de Cartas Pastorales (47 en total) que especifica la fecha, el tema y la casa editorial que las publicó.
- 5) Índice que indica la fecha, el asunto y la casa editorial de las Circulares del Clero (21 en total).



- 6) Índice que se refiere la fecha y el asunto de las Cartas Diocesanas (128 en total).
- 7) Índices de las 32 ilustraciones del libro

Finalmente, y antes de presentar sus fuentes, Soto recopila una serie de pensamientos sobre Monseñor Thiel proveniente de múltiples fuentes y sujetos: el expresidente Rafael Yglesias, el historiador Luis Felipe González Flores, el filósofo Constantino Láscaris, para solo citar algunos ejemplos.

En síntesis, no cabe duda que Gustavo Soto, con en este libro, pone en las manos de investigadoras e investigadores interesados en Thiel, en su pensamiento, en su obra y en su época, una herramienta fabulosa en varios sentidos. En primer lugar, ya señalé que coloca a su disposición el texto completo de la obra escogida por Soto, lo cual ahorra su búsqueda y compilación. En segundo lugar, permite no solo ubicar fuentes dispersas, sino que da noticia de muchas de ellas a quienes no las conocen. En tercer lugar, es inapreciable el estudio introductorio, al que ya hice referencia, sobre el entorno histórico y biográfico de Thiel, así como sobre las fuentes de su pensamiento.

## REFERENCIAS

Herrera, Ana (2009). Monseñor Thiel en Costa Rica: visitas pastorales 1880-1901. Cartago, Costa Rica: Editorial Tecnológica de Costa Rica.

Rojas, Vénor y Sandí, Aurelio (2011). Estudios historiográficos de Monseñor Bernardo Augusto Thiel. San José, Costa Rica: EUNED.

Mauricio Menjívar Ochoa  
[maucho@gmail.com](mailto:maucho@gmail.com)

